

Les paraboles du Règne de Dieu en Mt 13

Le règne de Dieu, thème central dans la théologie de Mt 4, 23 ; les béatitudes ; 10,7 Etc. **Basileia** au triple sens de Règne (que ton Règne vienne !), de Royaume (entrer dans le Royaume) et de royauté (dignité royale).

Proclamé par le 2d Isaïe. Chanté dans les Psaumes 92, 95-99, s'étendant sur la création, sur Israël et les nations...

Dans le cadre des 5 discours qui scandent l'évangile de Mt, le discours en paraboles occupe la place médiane. Il faut en tenir compte dans l'interprétation.

Mt a réalisé la collection la plus complète : 7 paraboles dont 4 lui sont propres : l'ivraie, le trésor, la perle, le filet.

Caractéristique de Mt : citation d'accomplissement du Ps 78, 2 au v.34.

Le Semeur : parallèle étroit avec Mc. Selon l'interprétation : la semence, c'est la Parole du règne (13,19), la bonne terre représente ceux qui entendent et comprennent. Préoccupation de Mt : compréhension de la foi par la mise en rapport du neuf avec l'ancien (v.51). Irénée parle de la symphonie des Ecritures.

La parabole de l'ivraie (propre à Mt avec son explication).

Conseil prenez tout votre temps ! A elle seule cette parabole peut occuper toute une réunion :

L'ivraie (24-30) un drame en miniature, *que l'on peut faire mimer par des jeunes.*

Beaucoup d'invraisemblances qui suscitent l'attention : sème-t-on de l'ivraie ?

Des serviteurs pleins de zèle.

Réponse surprenante du maître : laissez-les croître ensemble...

L'heure du jugement viendra : anomalie, on commence la moisson par la mise en bottes de l'ivraie ! Le temps de la séparation viendra (Mt 25, 32) !

Arrière-plan ! La fièvre eschatologique : on attend comme tout proche (Mt 24, 3. 26) l'avènement du Règne de Dieu, marqué par le châtement des impies.

Faut-il hâter l'Heure par des actions d'éclat ? Thèse des Zélotes qui refusent de payer le tribut à César et ont provoqué la révolte de l'an 66 contre Rome.

Interprétation allégorique de la parabole de l'ivraie :

terme à terme, le Semeur = le Fils de l'Homme,

le champ = le monde,

l'ennemi = le Malin...

évocation apocalyptique du jugement à la fin du monde (40-43)

Question : quel sens donner à **monde** : au sens large, l'ensemble des hommes ?

mais c'est une banalité de dire que Satan, « le prince de ce monde » (Mt 4, 9) y fait son œuvre. Le monde : l'Église, *corpus mixtum* (corps mélangé) selon St Augustin, mettant en garde contre les Donatistes, se présentant comme l'église des purs. Tentation récurrente dans l'histoire de l'Eglise !

à comparer avec la parabole du filet

Enseignement tragiquement oublié au temps de l'Inquisition !

Quelle actualité ? Dans nos familles si souvent divisées

Dans nos jugements sur l'Eglise, affrontée à la crise des abus sexuels, d'abus de pouvoir...

Illustration : l'opposition de Jésus à Jacques et Jean qui veulent faire tomber le feu du ciel sur le village inhospitalier (Lc 9, 54-56)

Deux paraboles jumelles : le trésor et la perle,
sur les manières dont on découvre le Royaume :
le découvreur fortuit d'un trésor / le chercheur de la perle fine,
l'un et l'autre se décident à tout vendre, dans la joie de la découverte,
la joie des béatitudes.....

Ces paraboles du Règne mettent en valeur une **triple dimension** :
accomplissement au temps de Jésus, le Semeur,
le temps de l'Eglise, marqué par la croissance et des scandales,
le Jugement à l'Heure fixée par le Père seul (Mt 24, 36).

En conclusion : éloge du père de famille qui sait tirer de son trésor du neuf et du vieux (13, 53). Des paraboles inspirées et toujours inspirantes !

Un sermon de St Augustin :

Où l'ennemi n'a-t-il pas semé l'ivraie ? Quelle espèce de froment, quel champ a-t-il trouvé où il n'ait pas semé de l'ivraie ? En a-t-il semé parmi les laïcs, sans en semer parmi les clercs et parmi les évêques ? Ou a-t-il semé parmi les gens mariés, et pas parmi les religieuses ? En a-t-il semé dans les maisons des laïcs, et pas dans les couvents des moines ? Partout il en a répandu, partout il en a semé... Selon l'apôtre Paul : « Ne jugez pas avant le temps jusqu'à ce que vienne le Seigneur et il illuminera les secrets des ténèbres et il manifestera les pensées des cœurs ; alors chacun recevra de Dieu la louange (1 Co 4, 5s).



Le Christ au milieu des 7 églises - Vitrail de l'Apocalypse - Cathédrale de Bourges – photo © Guy Dessenne